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张光玥觉得，随着自己的口碑在国际柔道圈越来越好，机

会随之到来——2024年 4月 16日，巴黎奥运会倒计时100天，

她收到了国际柔联裁判委员会的提名函，正式入选巴黎奥运会

16 人裁判团队。

得知这一消息，开心激动之余，张光玥也感到了焦虑。“当

时奥运会快要到来，我和同样入选奥运队伍的裁判监督团队没

有太多配合的经验。作为裁判，我是新面孔，而其他裁判彼此

之间已经很熟悉。”好在国际柔联在奥运开幕前的几次大赛中，

全盘起用了奥运裁判队伍，以此作为奥运会执裁的演练。

与国际级柔道裁判通往巴黎之路类似，国际级水球裁判也

需要不断执裁世界大赛来获得组织认可。张亮表示，自己通过

在近年来的世锦赛、世界青少年锦标赛等赛事中经历了国际泳

联对自己的考核和评估。一旦通过这些考评，国际泳联会直接

提名奥运会的执裁名单。

“此前中国女子水球队顺利晋级到巴黎奥运会正赛。通常

来说，国际泳联会给到参赛队的国家一个裁判名额。而国际组

织对于我已经有了一定认可度，最终这个名额幸运地给到我。”

张亮告诉记者。

前往巴黎执裁前，张亮也

做了许多准备。考虑到自己即

将面对的是全世界最顶尖的水

球运动员，他反复观看了这些

队伍的比赛录像，事先对他们

的比赛风格有了一定了解。

争取话语，为国争光

近日，中国跳水名将郭晶

晶在做客《鲁健访谈》节目时，

透露了自己成为国际泳联裁判的

原因。她表示：“我们也需要更

多的人在国际组织上担任一些职

务，这样对我们整个国家体育发

展、各个单项的发展，都是很好

的话语权的（提升），运动员们

也会更有底气和信心！”

中国国际级裁判出现在最

高水平的赛事，自然会推动这一项目在国内的发展、竞技水平

的提高。这一点，张光玥与张亮都深有感触。

2022 年，彼时张光玥还是国家柔道队领队。那一年，国际

柔联对柔道规则进行了较大修改。当她带队在国外比赛时发现，

虽然队内通读学习了新规则，但是一些深层次的细节仍然无法

理解。在比赛中，她有一种无力感。自己作为国际级裁判，仍

不能理解一些判罚；身为领队，也没有专门的渠道直接找到裁

判组询问。在那一刻，她意识到国际柔道赛场，少不了一张中

国裁判面孔。

对于参与奥运会的执法，张亮认为有机会接触世界高水平

比赛非常重要。水球运动目前仍由欧洲占主导。因此中国裁判

多和欧美裁判交流，掌握和了解最新尺度，然后回来和国内的

教练员、运动员交流，帮助他们理解规则，规划训练，从而更

好地追赶国际高水平。

在张亮看来，裁判水平也是展示这个项目发展整体水平的

重要参考，“中国已有很多国际级裁判走向世界舞台，这能帮

中国体育带来国际先进的执裁理念，也向世界展示中国裁判、

中国体育的风采”。

在巴黎执裁的每一天，张光玥随身带着一个笔记本，上面密密麻麻地记录着她执裁的每场比赛的信息。


